









LA CONFLAGRACION EUROPEA

Tropas rusas é italianas á los Balkanes

Un obús sumergible. La situación de Servia. ¿Goritzia en poder de los italianos?

LOS CAMBIOS

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Madrid, 26.

Cierre de Bolsa

Table with 2 columns: Cambio de Hoy, Cambio de Ayer. Rows include Interior 4 por 100, Amortizable 4 por 100, Amortizable 5 por 100, Acciones Banco de España, etc.

Disposiciones de Guerra. La «Gaceta». Asambleas universitarias.

El «Diario oficial del ministerio de la Guerra» aprueba la primera de destinos en tablada entre los tenientes auditores de guerra don Ignacio Grau y D. Gonzalo Zarráiz.

Esta mañana se celebró la sesión de clausura de la Asamblea universitaria. El acto se verificó en el salón de actos de la Universidad Central.

La sesión ha sido presidida por el ministro de Instrucción pública, que ha pronunciado un discurso sobre la autonomía universitaria.

Ha terminado ofreciendo estudiar las conclusiones de la Asamblea.

Terminado el acto, un grupo de estudiantes se ha acercado al Sr. Andrade, solicitando algunas mejoras.

La política española. Lisboa.—El periódico «O Mundo» publica un artículo, firmado por Vascoellos, sobre política española.

El conflicto escolar. Sevilla.—Los escolares mantienen en la misma actitud.

Se reunió el claustro universitario y acordó: Absolver, por haberse comprobado que no tuvieron participación en los sucesos, á nueve estudiantes.

Condenar á la pérdida de curso á cuatro estudiantes de Medicina, uno de Filosofía y otro de Comercio.

Clausurar las cátedras de todas las facultades, durante ocho días, prorrogando el curso por igual tiempo en el mes de Junio.

Y aperebrir á los escolares con que, después de los ocho días de clausura de clases, los que cometieran una falta objetiva se verán privados de obtener en los exámenes calificación superior á la de aprobado.

Valladolid.—Los escolares, ante la censura del periódico «El Diario Regional», fueron á la redacción del mismo, apedreando el edificio.

La renuncia de Maciá. Comentarios.

«El Debate».—Ocupándose del acto que realizó ayer en la Cámara el Sr. Maciá, renunciando á su investidura de diputado, lo reputa de conveniente, suponiendo que será un latigazo que sacudirá al país y que valdrá por cien discursos de los más trépidos y agoreros, y avisará en el Gobierno el cumplimiento de sus deberes.

«El Imparcial», «El Liberal» y «La Correspondencia de España».—Dedicando extensos artículos á la renuncia del Sr. Maciá.

«El Imparcial», «El Liberal» y «La Correspondencia de España».—Dedicando extensos artículos á la renuncia del Sr. Maciá.

«El Radical».—Hablado de la renuncia del Sr. Maciá, dice: «Concebimos la retirada de las Cortes de la minoría que busca en la violencia eco que no halla en el Parlamento, y aun esto cuando puede aspirarse al éxito. La acción aislada de un diputado que corone su historia de abnegación con la renuncia del acta por móviles nobilísimos, podrá parecer patriótica, pero ni á nosotros nos merece eso, ni la aplaudimos: únicamente merecemos nuestro respeto.»

«El País» dice: «Aplaudimos y comentamos la actitud del señor Maciá renunciando al acta en la sesión de ayer.»

Se trata de un hombre honrado, sincero y de buena fe. Repetirte su decisión ante la mentecatez del debate.

El Ejército le echó, del Parlamento se va y nuestro respeto y cariño le acompañan.»

En los pasillos del Congreso se comentaba mucho la renuncia del acta por el Sr. Maciá, acto que ha creado un verdadero conflicto del Gobierno.

Los comentaristas decían que este conflicto no puede vaciarse que solución tendrá.

Algunos elementos del Congreso piensan obsequiar á Maciá con un banquete.

Maciá no había anunciado su propósito á ningún compañero en Cortes.

Estuvo almorzando con algunos de ellos, hablando de todo menos del debate de las Reformas, y por ello resultaron los primeros en mostrarse sorprendidos al oírle decir en su discurso de ayer que «habiendo meditado mucho el propósito de dimitir, le obligaba su conciencia á renunciar al acta irrevocablemente, considerándose fracasado en los intentos que le trajeron al Parlamento.» Aquella hora el lector la importancia de estas frases y comente.

Los amigos del Sr. Dato piensan hacer una gran tirada del discurso que pronunció el jefe del Gobierno autayer.

Ahora corre por el Congreso un rumor que se presta á no pocos comentarios. Dicese que el Sr. Dato se encargará de la cartera de Guerra.

Esperemos, pues, unas horas más, que seguramente no faltará argumento que comentar, ya que tal marejada política existe.

El domicilio del Sr. Maciá se ha visto hoy muy concurrido.

Recibe innumerables cartas y telegramas de felicitación.

Hablado Maciá con sus amigos íntimos ha dicho que el acto realizado ayer no significa una deserción.

Seguirá actuando en la política, pero buscando otros puros.

En vez de hablar en el Parlamento lo hará en el mitin ó en la reunión pública.

Maura ha escrito al Sr. Maciá una carta cariñosa, lamentando su determinación.

Dato volvió á lamentar la determinación del Sr. Maciá.

Constituye—dice—una de esas ráfagas de pesimismo que á veces invaden á los hombres, lo que no comprendo es que eso ocurra aquí, donde seguimos alejados de la contienda internacional.

Lo lógico sería que esos pesimismo se registraran en los países beligerantes.

Las Cortes CONGRESO

A las tres y media ha ocupado la presidencia González Besada.

En el banco azul Sánchez Guerra y marqués de Lema.

La Cámara, casi desierta.

Giner de los Rios denuncia abusos que comete la casa Larios.

Pide que no se supriman las escuelas de Náutica.

El ministro de Instrucción pública lamenta no poder consignar en los presupuestos próximos la cantidad necesaria para esas escuelas.

Antón del Olmet se ocupa de la situación del poeta Amado Nervo, secretario de la embajada mejicana en Madrid, que, á consecuencia de los trastornos de aquel país, no ha recibido, desde hace mucho tiempo, cantidad alguna.

El ministro de Instrucción pública tributa un entusiasta elogio á Amado Nervo, pero nada puede hacer relativo á la pensión solicitada, mientras no la acuerden así las Cortes.

Talavera denuncia abusos cometidos por la Tabacalera.

Maura (D. Gabriel) explica su anunciada interrelación sobre la situación de los españoles en Méjico.

(La Cámara casi desierta.) «Aquí—dice—nos ocupamos mucho de la emigración, pero una vez sale el ciudadano de su patria, no nos volvemos á ocupar de su persona, ni le evitamos los sufrimientos que pasa, como ahora en Méjico.

En cambio, los emigrantes se acuerdan de nosotros en cualquier acontecimiento, grato ó triste.

Es más, su auxilio pecuniario es el primero, cuando llega la ocasión.

han reunido en Méjico para defender sus intereses, todos, menos el de España.

Protesta nuevamente del abandono, y pide al Gobierno se preocupe de los intereses españoles en Méjico.

Le contesta el marqués de Lema. Lo hace en forma vaga.

Defiende su gestión ministerial. Humanamente hemos hecho los posibles por nuestros compatriotas.

Facilitamos nuestro auxilio á los españoles de Méjico.

Ortega y Gasset: Fué tarde. El marqués de Lema lamenta que el señor Maura (D. Gabriel) no se haya expresado suavemente, al tratar de este asunto, como los señores Giner de los Rios y conde de Romanones.

Ocupa la presidencia el Sr. Cañal. Termina diciendo el ministro de Estado que hubiera sido un error mandar un representante á Méjico, cuando no existía Gobierno reconocido.

Ahora, cuando el Gobierno del general Carranza prevalece y arraiga, mandaremos á nuestro representante y sustituiremos á los agentes oficiosos por agentes diplomáticos.

Orden del día. Proyecto de rebaja de edades en el Ejército. Calvo Ozores defiende una enmienda al artículo primero.

(La Cámara está extraordinariamente abarrotada.) Lema dice que la Legación española no fué violada por la entereza de los encausados de la misma.

No puedo traer á la Cámara ciertos telegramas y documentos confidenciales; pero los pongo á disposición de D. Gabriel Maura particularmente para que los conozca.

El Gobierno estaba en la obligación de proceder buscando los medios más cordiales.

Así lo hicimos por conducto del representante de los Estados Unidos.

Igual han procedido las restantes naciones europeas respecto al incidente de Caro.

El representante de los Estados Unidos aplaudió nuestro proceder.

No podíamos enviar otro ministro cuando los representantes de otros países pedían permiso á sus gobiernos para abandonar la capital, incluso el yanqui.

Orden del día. Proyecto de rebaja de edades. Ozores defiende una enmienda al artículo primero, que es desechada.

Crespo Lara defiende otra pidiendo que se supriman en tiempo de paz las categorías de tenientes generales.

Contesta Muga. Crespo Lara, al rectificar, emplea más de una hora, y termina declarando que España, por las circunstancias actuales, hállese indefensa y que la nación que así procede es una nación suicida.

Levántase la sesión.

SENAO. Abre la sesión Sánchez de Toca.

En el banco de los ministros toma asiento el Sr. Burgos.

Polo solicita se traigan á la Cámara los antecedentes reunidos por la segunda sección del Instituto de Reformas Sociales para la redacción de un proyecto de ley sobre contrato de trabajo á domicilio.

Se entra en el orden del día. Se procede á la votación definitiva del proyecto de ley de ferrocarriles secundarios.

Interpelación de Moles acerca de los conceptos vertidos por el ministro de Gracia y Justicia en su discurso de apertura de los tribunales.

Moles rectifica. García Prieto defiende á la magistratura, protestando del concepto emitido por Burgos respecto al Supremo.

Estima que es una cuestión delicada y penosa, considerando imprudente haberla promovido. (Muy bien.) Burgos insiste en que se han interpretado mal sus palabras afirmando que ni siquiera intentó delinquir con el pensamiento, siendo para él todos los magistrados igualmente dignos y respetables.

Interviene Arias Miranda juzgando borrados, después de las explicaciones del ministro, cuantos conceptos pudieran tender á menoscabar á los miembros de la magistratura.

De la guerra

Comunicado oficial francés

París.—El comunicado oficial de las tres de la tarde dice así: «La noche ha sido tranquila en el conjunto del frente.

En los Vosgos cae la nieve copiosamente, sobre todo en la región de Fechain y La Thu.

COMUNICADO OFICIAL RUSO

Petrogrado.—El comunicado oficial dice así: «Durante la noche del 24 los alemanes intentaron avanzar hacia Kemmeri, pero fueron rechazados.

Durante la ocupación de una altura en esta región nuestras tropas apresaron 100 alemanes y cogieron seis ametralladoras.

En el extremo del lago Sventen nuestras tropas han avanzado de nuevo, rechazando un segundo ataque del enemigo, que intentaba recuperar las trincheras perdidas.

En las orillas del Strypa parte de nuestras tropas han expulsado á los enemigos de sus posiciones, haciéndoles retroceder hasta el río.

Les causaron más de 100 bajas, entre muertos y heridos que dejaron abandonados en el lugar del combate.

En el frente de Galitzia hay luchas de artillería en diversos puntos.

En el Cáucaso no hay cambios.

En las Cámaras inglesas. Lord Derby. Los prisioneros ingleses y las represalias.

Londres.—En un discurso que ha pronunciado lord Derby en el «Stock Exchange» se ha lamentado de que la censura no haya eliminado dos discursos pronunciados recientemente en la Cámara de los Lores.

«En el uno se acusa al Estado Mayor británico y francés y en el otro se afirma que el general Monro ha recomendado la evacuación de los Dardanelos.

El hombre que da una información al enemigo lleva un nombre poco honroso. Algunos oradores de la Cámara de los Lores merecen este nombre tanto ó más que el hombre que pone en peligro su vida para dar informes al enemigo.

¿Quién dió á lord Ribblesdale una información que ni yo ni otros miembros del ministerio de la Guerra conocemos?

Los alistamientos se registran en gran número, ha dicho lord Derby, pero éste deberá ser mucho más considerable en las tres próximas semanas si se quiere salvar á Inglaterra por medio de la recluta militar voluntaria.

Londres.—En la Cámara de Comunes un diputado ha preguntado si el Gobierno inglés intenta tomar represalias con los prisioneros de guerra alemanes concentrados en Inglaterra á fin de obtener que sean tratados más humanamente los prisioneros ingleses internados en Alemania.

Tement ha respondido que los últimos informes recibidos indican una mejora en el trato de los prisioneros ingleses en Alemania, gracias á la energética intervención del embajador de los Estados Unidos.

El Gobierno inglés no intenta de ningún modo tratar mal á los prisioneros alemanes.

Otro diputado ha preguntado si el Gobierno sabe lo dicho por un periódico referente á que las crónicas militares de ciertos periódicos ingleses eran puestas en circulación en Grecia, Rumania y Bulgaria por la agencia Wolff, como prueba de que los ingleses confiesan la ineficacia de su organización militar.

El ministro del Interior ha respondido: «Agradezco muchísimo al honorable miembro de esta Cámara que tal ha hecho el haber llamado mi atención sobre las ventajas que el enemigo quiere sacar de los artículos de cierta categoría de periódicos ingleses. El Gobierno tiene en estudio este asunto.

Ronald Macneil pregunta si el Gobierno reconoce el hecho de que fueran justamente los artículos de los periódicos los que promovieron el establecimiento del ministerio de Municiones.

Numerosos diputados gritan: ¡No! ¡No! Ronald Macneil no obtiene ninguna respuesta.

Los rusos y los italianos atacarán á los búlgaros y austro-alemanes.

Londres.—El zar de Rusia ha telegrafado personalmente al presidente del Consejo de ministros serbio, Mr. Pastic, prometiéndole que de aquí á una semana se presentarán las tropas rusas en Bulgaria.

Dicese que los austro-alemanes concentran sus tropas en Rutchuk, en previsión de la ofensiva rusa contra Bulgaria.

Los rusos emprenderán la vía del Danubio para atacar á los búlgaros, empleando para el transporte de las tropas doscientos navios que han recibido ya la orden de marchar inmediatamente.

La desmovilización griega. Atenas vitorea á Denys Cochín.

París.—En los círculos germanófilos de Atenas circula con gran insistencia el rumor de que le ha sido recomendado al rey Constantino que decrete en seguida la desmovilización de las tropas griegas con objeto de impedir un posible choque con las tropas búlgaras, porque Alemania no se cree capaz de evitar la entrada en territorio griego de los ejércitos búlgaros.

Atenas.—El ministro francés Denys Cochín ha sido recibido ayer tarde oficialmente por el municipio ateniense.

Immensa muchedumbre le aclamó á su llegada al palacio del Ayuntamiento, vitoreando al ciudadano cuya visita hacía honor á Atenas.

La recepción en su honor fué un verdadero acontecimiento, y terminada aquella, fué acompañado á su alojamiento por el alcalde y el concejo, á los que seguía un lujoso cortejo.

SITUACION DE SERVIA

París.—Las noticias recibidas de Salónica y que alcanzan al día 23, anuncian que los ejércitos aliados atacaron á los búlgaros al Oeste de Krivolak, apoderándose de Brusnik y rechazando un violento contraataque nocturno.

En el resto del frente se acusa tranquilidad completa.

Continúan llegando con regularidad importantes refuerzos franceses é ingleses.

El ministro de la Guerra serbio ha marchado á Cragublé.

Noticias recibidas de Persia dicen que los cónsules de Inglaterra y Rusia, acompañados de sus respectivas colonias, han llegado á Karvin sanos y salvos todos.

París.—El subsecretario de municiones, monsieur Thomas, ha declarado que los Gobiernos francés é inglés han decidido establecer un despacho central para atender uniforme y metódicamente los pedidos de municiones para los ejércitos aliados.

Esta organización para producir y para proveer á los ejércitos, será permanente.

Sólo así se podrá tener la seguridad de que los ejércitos aliados tendrán sobra de municiones.

En el frente belga

Londres.—La artillería alemana ha comenzado á dar pruebas de gran actividad en el frente belga.

Los aviones germanos, que no habiéndose visto hacia bastantes semanas, vuelan ahora sobre la línea del Yser, frente á Dixmude.

Parece que los alemanes preparan una acción sobre el frente belga.

Declaraciones del ministro de la Guerra serbio.

Atenas.—El ministro de la Guerra serbio ha declarado que á pesar de las últimas acciones desgraciadas, el ejército serbio está intacto.

Sólo faltaba artillería pesada. La moral de las tropas no está quebrantada.

Sin embargo, la situación del ejército serbio es difícil á causa de la falta de municiones.

Anuncia el ministro que en breve prestarán los aliados á los serbios un apoyo considerable.

Rogativas en Inglaterra

Londres.—Con permiso del rey Jorge, el alcalde ha escrito cartas á todas las grandes municipalidades del reino invitándolas á asistir en corporación á las rogativas nacionales organizadas por todas las sectas religiosas que se celebrarán el primer domingo de Enero próximo.

Discrepancias gubernamentales en Rumania.

Atenas.—Dicen de Bucarest que en las esferas gubernamentales hay grandes discrepancias.

Cuarenta miembros del partido conservador están descontentos de la política que sigue el Gobierno en la exportación de cereales.

Las discrepancias entre los miembros del Gobierno también se manifestaron.

Un aeroplano gigante. Envío de municiones y material de guerra.

Petrogrado.—Entre las novedades observadas en el frente alemán, nótese la presencia de un aeroplano gigante, que constituye el perfeccionamiento del tipo albatros.

40.000 italianos á los Balkanes.

Roma.—El Gobierno italiano ha prometido enviar á los Balkanes un ejército de 40.000 hombres.

El empréstito francés

Londres.—El empréstito francés se ha suscrito con capitales de Suiza, Holanda, América y España.

¿Goritzia en poder de los italianos?

Londres.—Noticias llegadas del frente italiano dicen que Goritzia ha caído en poder de las tropas de Cadorna.

Los búlgaros en Servia

Londres.—Las últimas noticias de los Balkanes dicen que continúa la lucha, pero que desgraciadamente todo está ocupado por el enemigo, excepto una pequeña parte de Servia.

La legación serbia en Londres confirma el traslado de la capital de Servia á Scutari, en Albania.

Ataque de 80.000 búlgaros

Roma.—Ochenta mil búlgaros han atacado infructuosamente el frente francés, cerca del río Vardar.

Las tropas aliadas continúan llegando á Salónica.

En Persia las tropas rusas retienen el camino del mar Caspio para cercar Teherán, mientras continúan temporalmente la carretera central, que atraviesa Kasliao Isbahan.

Varios súbditos ingleses han sido conducidos por la costa del golfo Pérsico bien custodiados.

Los cosacos han tomado á su cargo el restablecimiento del orden en los centros principales.

Contra la Compañía «Hamburg American».

Londres.—En el sumario del juicio que se celebrará en Nueva York contra la compañía «Hamburg American» y el capitán del «Fritz Falkenberg» se ha comprobado que éste llevaba en el vapor de su mando enarbolando bandera americana 2.000 toneladas de carbón y gran cantidad de provisiones para los barcos de guerra alemanes.

Además acompañado á la escuadra alemana por el Atlántico 16 días, presenciando el combate entre el crucero auxiliar inglés «Carmania» y el alemán «Cap Trafalgar», el cual venció.

Ha prestado declaración el aviador Frederik Hasler, diciendo que tres barcos noruegos hacían lo mismo.

250.000 rusos contra turcos y búlgaros

Milán.—Desde Roma telegrafian á «El Secolo» que la conferencia celebrada ayer por Sonnino y el embajador ruso se ha interpretado como señal inequívoca de que Rusia intervendrá pronto en los Balkanes.

El general Kuropatkin se halla en Tashburan preparando para intervenir con 150.000 hombres, y hay otros 100.000 de Odessa.

El ataque ruso contra los turcos y búlgaros será iniciado en breve.

Crucero alemán á pique

Londres.—Una noticia semiformal de Petrogrado dice que un submarino aliado ha hundido el crucero alemán «Frankeub», en el Báltico.

El crucero desplazaba 2.700 toneladas, montaba 10 cañones y llevaba dos tubos lanzatorpederos.

Fué botado al agua el 22 de Marzo de 1902.

Comunicado oficial francés

París.—Comunicado oficial de las once noche: «En el transcurso de la jornada ha habido cañoneo intermitente en todos los puntos del frente.

En las Argonas, la acción de artillería tenía carácter más vivo.

Las baterías francesas han hecho explotar un depósito alemán en la región de Lille.

SIGUE EN LA OTRA PLANA

A. SERRANO.



DE BARCELONA

(De nuestro corresponsal)

Barcelona, 27, 1 madrugada. Un grupo de estudiantes ha estado alborotando durante la mañana frente a la Universidad.

Luego ha marchado al Hospital Clínico, pretendiendo entrar en el edificio.

Como no lo han consentido, han apedreado los cristales, rompiéndolos.

Han continuado cerradas la Universidad, Escuelas Normales y de Comercio.

Desde mañana, y con el fin de evitar molestias a los enfermos, no se darán clases en el Hospital Clínico por orden del rector.

El lunes próximo marchará a Madrid la comisión del Ayuntamiento, presidida por el alcalde, encargada de gestionar el Gobierno.

De la alcaldía se encargará el teniente de alcalde Sr. Pich.

SOLSONA.

A los médicos

La junta de gobierno del Colegio oficial de médicos de esta provincia ruega a los que se hayan de dar de alta en la tribuna por patentes para el ejercicio de la profesión en el próximo año de 1916, así como los que se hayan de dar de baja, tengan la bondad de dejar el correspondiente aviso hasta el 1.º de Diciembre próximo, en el domicilio social, Mar, 21, con objeto de tenerlo presente al confeccionar la relación que se ha de remitir a la Administración de Hacienda.

Teatros

PRINCIPAL.

"La cruz de fuego"

El estreno de la novela policia en acción había despertado interés, no sólo por el accidente ocurrido el miércoles por la noche durante el ensayo general, sino a causa de los aplausos para mejor presentación de la obra.

Esto debe de ser bueno. Habrá que ir a verlo—decía la gente.

Y en efecto, en la función de matiné de ayer se verificó el estreno, viéndose el teatro rebosante de público, que siguió con creciente interés los pasajes dramáticos en que abunda la obra.

Los señores Flores y Guzmán, que han hecho el arreglo del francés, aciertan en los actos primero y segundo, advirtiéndose al final de éste que no han podido sustraerse a las inverosímilidades características del género policia.

Luego, vemos que los dos detectives son unos idiotas, tontos de capirote, y que lo que empieza prometiendo un idilio amoroso acaba en disparatada derrota detectivesca: aquel novio, y de la secestrada Marieta, pudo ser un personaje de relieve con un poco de inventiva.

Pero estos reparos no impidieron que «La cruz de fuego» fuese acogida, por la tarde, con estruendosas salvas de aplausos al final de todos los actos, con la consiguiente llamada de los señores Flores y Guzmán, que salieron al proscenio muchas veces.

La interpretación fué excelente, distinguiéndose en el protagonista el Sr. Villagómez, la señora Molgosa, en la dramática escena del acto segundo y la señorita Ortega (C.), que estuvo muy bien en su simpático papel.

Completaron el conjunto los señores La Riva, acertadísimos en el avaro prestamista; Calvo, Marín, Venegas y Rodrigo.

Al levantarse el telón en el primer cuadro del acto cuarto estalló una salva de aplausos, siendo llamado a escena el pintor escenógrafo Sr. Sanchis. La decoración del buque es un acierto, y el mir de la sensación de la realidad.—S. Ariño.

PRINCESA

El estreno de la grandiosa obra «Patria» se ha aplazado para el jueves próximo en vista del gran estudio que requiere dicha obra.

Seguramente el estreno constituirá un verdadero acontecimiento literario-teatral.

El valiente asunto de actualidad mundial, escrito en catalán por D. J. Pons y Pagés, ha sido admirablemente verificado al castelano por nuestro compañero en la Prensa D. José María López.

Los artistas de la compañía que actúa en este teatro han tomado la obra con verdadera cariño, y la empresa procurará que se ponga en escena con toda la propiedad que haga falta para su verdadero éxito.

En suma: el jueves será día de éxito para artistas, autores y empresa con el sensacional estreno de la obra «Patria».

La empresa de este teatro, en su afán de ofrecer al público valenciano las últimas novedades teatrales que llegan de Madrid, anuncia para esta noche el estrecho del graciosísimo juguete cómico, en dos actos, «López de Coria», uno de los mayores éxitos de farsa que ha conquistado en su campaña en Madrid el notable actor cómico Simó Raso.

ESLAVA

En la función de esta tarde, a las 5,45, se representarán las aplaudidas obras «El jarabe de pisco» y «La cuerda floja», y por la noche, a las 9,45, la grandiosa tragicomedia «Los semidioses», magistral creación de Francisco Rodrigo.

El próximo martes se estrenará la comedia en tres actos, de D. José Mostardó, «Vida nueva», de la que se hacen grandes elogios por los que conocen la exquisita labor del culto y prestigioso literato valenciano.

OLYMPIA

De éxito grandioso puede calificarse el estreno de «La dama de las camelias» verificado ayer en este elegante teatro. La sala presentó brillante aspecto; pues los llenos se sucedían, siendo muchos los que no pudieron admirar la grandiosa cinta por ser imposible la entrada en el salón.

El trabajo que en ella realiza la famosa actriz Francesca Bertini—basta para encumbrar a una artista, si no lo estuviese desde hace tiempo. Es admirable la labor de ésta, pues no decae un momento, teniendo subyugado al público con el gesto de profundo dolor y amor de que se halla saturada la célebre Margarita Gautier.

Toda Valencia desfilará por Olympia a ver tan sensacional película, pues sin duda es lo mejor que se ha hecho hasta el día. Hoy se repite el mismo programa.

Se advierte a los señores abonados de la temporada de ópera, que esta noche a las siete expira el plazo para retirar sus localidades. Los abonos no recogidos se considerarán renunciados, pudiendo la empresa disponer de dichas localidades en favor de las personas que las tienen solicitadas.

Artistas valencianos.

Amparito Wieden

Según leemos en la Prensa de Alicante, la hermosísima y joven tiple valenciana Amparito Wieden está alcanzando en aquella capital señalados triunfos.

Para que no se diga que el afecto y la admiración que sentimos por tan notable artista nos llevan a exagerar sus méritos, copiaremos algo de lo mucho que hemos leído en distintos colegas alicantinos.

«El Luchador» dice lo siguiente: «El éxito más grande de la temporada lo constituye anoche representándose por primera vez en este salón la bonita zarzuela «La carne flaca», en la que la simpática señorita Amparito Wieden, primera tiple cómica, tuvo en toda la línea, premiando con ovaciones continuas su meritoria labor el respetable que llenaba por completo la sala.»

He aquí lo que tomamos de «El Día»: «Sus ojos bellos, oscuros, rasgados; su cuerpo cimbrante, voluptuoso; su voz melódica, dulcemente timbrada, llegan a los sentidos del espectador, que rinde el testimonio de su admiración a la mujer y a la artista.»

Reproducimos, por fin, de «El Batallador» las siguientes líneas: «Nada menos que en siete actos tomó ayer parte la monísima artista, y entre ellos interpretando papeles principales en obras como «Evas» y «La Generala», que sólo una de ellas basta para rendir a una tiple que no sea del temple de la encantadora Amparito.

Fuega decir que en todas las obras cosechó aplausos en abundancia, y que diferentes veces tuvo que salir al palco escénico a recoger las ovaciones que con tanta justicia le reconocen y le prolonga.»

Vivamente celebramos los legítimos éxitos de la monísima Amparito, a la que feliciamos.

CRÓNICAS JUDICIALES

Ayer se celebró una vista causa contra un individuo al que acusaban de haber robado una cartera conteniendo billetes del Banco de España.

El letrado defensor D. Gerardo Carreles, dirigió la prueba con gran habilidad, logrando que el fiscal retirara la acusación y fuera absuelto el procesado.

Un Togado.

EL TIEMPO

Servicio especial meteorológico de la Federación Agraria de Levante

26 Noviembre 1915.

Telegramas de la Península e islas Azores, de Madeira y Canarias.

Situación general.—La depresión que los días 22 y 23 tenía su centro por las islas Azores y que por falta de datos no hemos podido seguir luego, continúa casi en la misma posición (751 milímetros) por aquellos parajes, extendiendo su alveo hacia el Occidente de África, sacos de Cádiz y Portugal. Hay presiones débiles (761 milímetros) adosadas a las costas del Medite-

rráneo. Las presiones altas se hallan al Norte de la Península (765 milímetros).

Ampliación.—Libre ya, al parecer, el desenvolvimiento de la depresión de las Azores, de la influencia en contrario producida por la otra depresión que señalamos el día 23 a nuestro lado Norte, parece probable que ese el buen tiempo reinante hace tres días y que sobrevengana en España nublad, humedades y lluvias, con vientos de los rumbos del Sur a los del Este, y alcanzando el mal tiempo a nuestra región.

En Valencia se observó anoche densa niebla producida sin duda por el contacto de las ondas de la corriente de aire cálido y húmedo, originada por la depresión atlántica, con el aire frío y seco, característico de las altas presiones residentes sobre la Península, en especial por el interior.

Lluvias.—Benisa (Convento). Del 19 al 22: 17 milímetros. Villena. Del 18 al 20: 35 milímetros.

Temperaturas extremas.—Valencia, 17º y 10º; Teruel, 14º y 2º bajo cero.

BIBLIOGRAFÍA

Un nuevo libro de Ruskin, «El reposo de San Marcos», y otro de Fontenelle, «Coloquios sobre la pluralidad de los mundos», acaban de enriquecer el catálogo de la Casa «Prometeo», de Valencia.

No es necesario el elogio de estas obras famosas en todo el mundo. Pero sí hay que hacerlo de la traducción, correcta, cuidada y exacta llevada a cabo con una fidelidad y un primor literario verdaderamente recomendables.

Muy bien presentadas, se venden estas obras a una peseta en todas las buenas librerías.

DE LA REGIÓN

SILLA

Vivimos en un país por completo desquiciado, como lo demuestra el hecho vergonzoso de que ninguna de nuestras carreteras se halla en condiciones de tránsito, hasta el extremo de que la carretera se verá dentro de poco completamente imposibilitada de poder cumplir su cometido, irrogándose con ello a la industria, a la agricultura y al comercio graves perjuicios, llevando consigo aparejada la desolación y la miseria a no pocos hogares.

Sin ir más lejos, en esta población existe un trozo de carretera comprendida en la calle de San Roque, que es la vergüenza más grande que decir se puede, llena de hoyos de exagerada profundidad, y como quiera que desde tiempo inmemorial no se ha esparcido un solo capazo de piedra, con las recientes lluvias se ha convertido en inmenso lodazal, en verdadera letrina, encontrándose los carreteros sin poder transitar sin grave y segura exposición.

Los vecinos de la mencionada calle no pueden residir en sus viviendas sin graves riesgos. ¿Qué hacemos, señores Gobernador y director de Obras públicas?

El Sr. Vallecabres, diputado por el distrito de Torrente, tiene la palabra.

Corresponsal.

Sección comercial y agrícola.

Subastas del 24 de Noviembre

NARANJA

LONDRES.

De A. P. Thompson, de la casa R. Kamstra.

420 de 8-6 a 13-6.

714 de 9-6 a 14-6.

1.064 de 9-6 a 16-6.

De Victor Almiñana, de la casa M. Isaacs y Sons.

Sin cambio.

CEBOLLA

Los 4s., a 12-3.

Los 5s., a 13-3.

Subastas del 25 de Noviembre

NARANJA

BRISTOL.

De A. P. Thompson, de la casa The Bristol Fruit Brokers.

420 a 9-6.

714 a 11-6.

De René DeFrance, de la casa Budgett, James y Compañía.

Ofrécidos los cargamentos de los vapores «Patria» y «Vicente Carsi».

420 de 9-6 a 10.

714 y 1.064 de 11-6 a 12.

MANCHESTER.

De A. P. Thompson, de la casa J. y H. Geodwin.

Ofrécidos cargamentos de los vapores «Delamere» y «Rallus».

Sin cambio.

CEBOLLA

Los 4s., de 12 a 13-3.

Los 5s., de 13-3 a 13-6.

Biques entrados el día 26

Vapores: Manuel L. Villaverde, de Barcelona, de tránsito; Montevideo, de Barcelona, de tránsito; Ausias March, de Barcelona, con 245 pasajeros y carga general; Lulio, de Ibiza, con la correspondencia y carga general; Tambre, de Burriana, de tránsito; Mendi, de Gijón, con carbón mineral.

Pailebot Lareño, de Palma, con carga general.

Laud San Francisco, de Andraitx, con madera.

Despachados el mismo día

Vapores: Montevideo, para New York y escalas, de tránsito y otros; Lulio, para Ibiza, con la correspondencia y carga general; Cabo Toriñana, para Bilbao y escalas, de tránsito y otros; Manuel L. Villaverde, para Cádiz y escalas, con carga general; Omsk, para Bona, con carga general; Molina, para Londres, con fruta.

JUVENTUD DEMOCRÁTICA

En cumplimiento del artículo 43 del Reglamento por que se rige esta entidad política, se convoca a los señores socios a Junta general ordinaria para la renovación por mitad de su Junta directiva, mañana, a las siete de la noche, por primera convocatoria, y al día siguiente a la misma hora, por segunda.

Valencia 27 de Noviembre de 1915.—El secretario, Evaristo Rodrigo.

PUBLICACIONES

«NUEVO MUNDO»

Semanalmente venimos elogiando la labor que los que se hallan al frente de esta revista realizan, mas hemos hoy de confesar, con razón y justicia, que el último número llegado a esta capital sobrepasa en arte y literatura a todos los anteriores, pues aun dejando a un lado los dos últimos puntos, hechos de mano maestra, no puede pasarse sin sentir admiración la plana central, en la que se nos muestra a las bellísimas artistas del teatro Eslava de Madrid, de cuerpo presente, en el último vodevil, estrenado en dicho coliseo, «El capricho de las damas».

CUESTIONES OBRERAS

Confiteros y pasteleros.—Celebrará junta general extraordinaria hoy, a las nueve de la noche, para tratar de asuntos interesantes.

UNIÓN GREMIAL

Reunida esta Sociedad en la tarde de ayer para tratar de la actuación de la misma en el asunto de los arbitrios del puerto, y del arbitrio municipal de Inspección, Vigilancia e Incendios, se acordó respecto del primero de dichos asuntos reunirse de nuevo el lunes, a las nueve de la noche, para continuar la discusión del mismo, y en cuanto al arbitrio de Inspección, Vigilancia e Incendios, persiguió la opinión de resistirse al pago de dicho impuesto.

DE ENSEÑANZA

Ha sido nombrado el tribunal que ha de juzgar las oposiciones a la plaza de profesor especial de Dibujo, vacante en esta Escuela Normal.

Lo forman: Presidente, D. Carlos Grollard; vocales: D. José Esteban Lozano, don José Blanco Coris, D. Arturo Somoza de Armas y D. Juan Antonio Benlliure.

En estas mismas oposiciones han de proveerse las plazas de profesores especiales de Dibujo de las Escuelas Normales de Maestros y Maestras de Alava, Alicante, Badajoz, Barcelona, Burgos, Córdoba, Cuenca, Gerona, Granada, Huesca, Jaén, León, Lérida, Logroño, Málaga, Murcia, Oviedo, Pontevedra, Salamanca, Sevilla, Tarragona, Teruel, Toledo, Valladolid y Zaragoza, y de las de Maestros de Madrid y Santiago, anunciadas en la «Gaceta» de 6 de Enero del corriente año, y de las de igual clase de las Escuelas Normales de Maestros y Maestras de Albacete, Almería, Avila, Cádiz, Cáceres, Ciudad Real, Guadalajara, Navarra, Orense, Segovia, Soria y Zamora, y de las de Maestros de Huelva y Las Palmas, agregadas a aquellas por real orden inserta en la «Gaceta» de 9 de Agosto último.

En esta Universidad se han recibido los siguientes títulos de maestros a favor de don José Martínez Payá, D. Mariano Serrano del Campo, D. Pascual Miñana de la Concepción, D. Juan Casero Caro, D. Fernando Fluxia Parra, D. Ramón Montesinos Espartero, don Vicente Esteve Correa, D. José J. Menor Ferrer.

nández, doña Carmen Olmos Ballester y doña Celia Prast Esparza.

También se ha recibido el nombramiento de maestra sustituta de Albuixech a favor de doña Encarnación Gil Valls.

A los jóvenes de las Izquierdas

Se convoca a los presidentes de las Juventudes de las izquierdas a una reunión que se celebrará mañana, en el local del Grupo de Reformista (P. Sorolla, 1, principal), a las tres de la tarde.

Se encarece la puntual asistencia.—Por la Juventud Reformista: el presidente, Alfonso Aguado.

Vida Municipal

El Alcalde firmó ayer la nómina del personal de alcantías, que importa 4.694,78 pesetas, y la del personal del depósito municipal, que asciende a 464,30 pesetas.

Una comisión de «Lo Rat-Penat», presidida por el Sr. Pérez Lucia, visitó ayer al Alcalde para rogarle ordene la recomposición de los caminos vecinales que dependen del Ayuntamiento, con objeto de poder ofrecer dicha mejora al fomento del turismo, facilitando así las vías de comunicación.

Recaudado ayer por arbitrios: Carnes, 3.516,12 pesetas. Inspección veterinaria, 319,36. Peaje, 60. Total, 3.895,48.

TAUROMAQUIA

La novillada de mañana

Hoy sábado, a las horas de costumbre, estarán de manifiesto los seis novillos de la acreditada ganadería de D. Lucas Hernández de Salamanca, que se lidiarán en la gran novillada a beneficio del público mañana 28, y que grandes atractivos tiene. El público quedará satisfecho de la inmejorable presentación del ganado.

Entrada general, 50 céntimos. A las tres de la tarde.

En lugar del espada Redón matará el novillero valenciano Miguélete.

CÍRCULOS Y SOCIEDADES

Juventud de Unión Republicana.—Celebrará baile familiar mañana, de diez a una de la madrugada, amenizado por una banda de música, en su domicilio social, Cuarte, 38, 2.º.

Medio XX.—Mañana domingo, a las tres y media de la tarde, se celebrará una gran función teatral a beneficio del inteligente aficionado Licerio Mateo, poniéndose en escena «El último beso», «El hijo del crimen» y «El chiquillo», tomando parte el beneficiado y la notable primera actriz señorita Cortina.

Las invitaciones se despachan en la peluquería de la calle de Gracia, 37, hasta las dos de la tarde de mañana, y de esa hora en adelante en la citada sociedad.

Centro Radical Conjuntivista.—Mañana a las nueve y media de la noche, y organizado por la Juventud, se celebrará una gran velada en la que tomarán parte varios y distinguidos artistas, entre ellos el Sr. Eusebio Borney, el cual presentará por primera vez su «Gran Teatro Huigño», con el cual hará las delicias del público.

Terminará tan agradable velada con un gran baile familiar amenizado por la orquesta que dirige el simpático pianista de este centro, Sr. Valiente.

Las señoras serán obsequiadas con preciosos bouquets y el salón, para higienizarlo y que sea más agradable la estancia en él, será perfumado por medio de aparatos pulverizadores.

Con estos y otros muchos alicientes que está preparando la comisión no dudamos se verán concurrir muchos los salones de este centro dicha noche.

La Razón, fogoneros y marineros.—Esta sociedad convoca junta general extraordinaria para mañana a las seis de la tarde, para tratar de votar una cantidad para socorrer a las familias de los naufragos del reciente temporal, por lo que se encarece la puntual asistencia de sus asociados.

Casino de la Misericordia.—Este Centro celebrará baile familiar mañana domingo, de diez de la noche a una de la madrugada.

La Gran Peña.—Celebrará baile esta noche de diez a una de la madrugada, amenizado por la charanga de Agustín Pizaso.

Ateneo Valenciano.—Mañana celebrará una amena velada teatral, en la que pondrá en escena «En Sevilla está el amor» y «La guardia amarillana».

Casino del Museo (Corona 2).—Este Centro celebrará mañana gran baile familiar de nueve y media a una de la madrugada, siendo este amenizado por un excelente cuarteto de orquesta.

El Micalet.—Celebrará baile familiar mañana.

Juventut Valencianista

Se convoca a junta general extraordinaria para el domingo, a las 11 del matí.

Donada la importancia de los asuntos que se tienen de tratar, se encarece la asistencia a todos los señores socios.—El secretario, Vicent Blanquer Belda.

Sucesos

DE LA PROVINCIA

Cariño de hermano. Francisco Calvo Ricart, para vengarse de su hermano Federico, ideó y puso en práctica un descabellado plan, bueno solamente para ir a presidio.

Francisco hacía quince años que tenía en arrendamiento un campo propiedad de su hermano Federico, y como durante esos tres años no le abonara cantidad alguna, Federico le quitó el arrendamiento y procedió a cultivarse el campo.

Tal resolución exacerbo a Francisco, que juró vengarse, y lo ha conseguido, entrando en el referido campo y arrasando la cosecha.

La guardia civil de Silla, en cuyo término ha ocurrido el suceso, ha detenido al iracundo Calvo.

José Bellido:

Despacho de Aceites puros de Oliva, garantizados, de las mejores comarcas, y muy especialmente de la reconstruida Sierra Espadana.

Desde 14 pesetas, en adelante. Esta casa servirá a domicilio cuantos encargos se le hagan. Valencia.

Monjas Servitas, 5.—Valencia

Café de la Compañía Colonial

Son siempre los preferidos

CAPÉ PUERTO RICO: Cajita precintada de 100 gramos a 0,60 pesetas cajita

Servicio regular de vapores

Para LONDRES

El vapor FORDENORE cargará el día 27 de Noviembre.

Para LIVERPOOL

El vapor CAYOUR cargará el día 27 de Noviembre.

Para BRISTOL y CARDIFF

El vapor AURORA cargará el día 27 de Noviembre.

Para NEWCASTLE

El vapor LEKA cargará el día 27 de Noviembre.

Para NEW-YORK

El vapor SOPERGA cargará el día 27 de Noviembre.

Para AMSTERDAM y ROTTERDAM

El vapor LUNA cargará el día 27 de Noviembre.

Consignatarios: RIES Y COMPAÑIA.—Dolida, 61.

Servicio regular al N. O. de Francia

Por los vapores de la Société Navale de l'Ouest de Paris, construidos expresamente para el transporte de frutas y vino.

El vapor «COLÓN»

saldrá el 29 del corriente directo para Santa Cruz de Tenerife y las Palmas, admitiendo carga.

Se necesitan operarios lijadores y despezonadores

en la fábrica de hormas de la calle de Lepanto, número 17.

Cuando hayáis probado todos los medicamentos contra los reumatismos, artrosis y otras dolencias, obtendréis alivio, gracias al FÉBRIN, que está en todas las farmacias y droguerías.

LOECHES

(La Margarita)

AGUA MINERAL NATURAL

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser ABSOLUTAMENTE NATURAL.—Curación de los enfermos de los riñones, de la piel, con especialidad: congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, y especiales de la mujer, etc.

DEPÓSITO: JARDINES, 15, MADRID

VAPORES COMBINADOS

Correos de África y A. Ferrer Peset Hms.

Servicio semanal para los puertos de